## JADIYETU EL MOHTAR SIDAHMED: PROFESORA, PERIODISTA Y ACTIVISTA SAHARAUI, DEFENSORA DE LA PAZ Y LA JUSTICIA

En el vasto desierto del Sahara Occidental, donde la lucha por la autodeterminación del pueblo saharaui continúa, surge una figura cuya voz ha resonado a nivel internacional: Jadiyetu El Mohtar Sidahmed. Profesora, periodista y activista, Jadiyetu es un pilar en la búsqueda de justicia y derechos humanos para su pueblo. Su trayectoria no solo refleja un compromiso inquebrantable con la causa saharaui, sino también una dedicación incansable a la educación y la diplomacia.

### **Trayectoria y Compromiso**

Desde 1986, Jadiyetu ha sido miembro activo de la Unión Nacional de Mujeres Saharauis (UNMS) y de la Delegación del Frente Polisario en España. Su trabajo dentro de estas organizaciones ha sido fundamental para amplificar la voz de las mujeres saharauis y para impulsar la causa del Sahara Occidental en el ámbito internacional.

La UNMS ha desempeñado un papel crucial en la organización y empoderamiento de las mujeres saharauis, promoviendo la igualdad de género y luchando contra la injusticia. Jadiyetu ha sido una de las líderes más prominentes en estas iniciativas, trabajando incansablemente para mejorar las condiciones de vida de las mujeres en los campamentos de refugiados y en los territorios ocupados.

#### Diplomacia y Defensa de la Causa Saharaui

Como parte de la Delegación del Frente Polisario en España, Jadiyetu ha sido una figura clave en las campañas diplomáticas para conseguir apoyos políticos y humanitarios a favor de la causa de la República Árabe Saharaui Democrática (RASD). Su habilidad para articular las demandas y necesidades de su pueblo ha sido esencial en la obtención de solidaridad y asistencia internacional.

Jadiyetu ha participado en numerosos foros internacionales, conferencias y encuentros con líderes políticos y organizaciones no gubernamentales. Su enfoque siempre ha sido claro: la lucha por la autodeterminación y los derechos humanos del pueblo saharaui no es solo una cuestión regional, sino un asunto de justicia global.

### Programa "Vacaciones en Paz"

Una de las iniciativas más destacadas en las que Jadiyetu ha tenido un papel significativo es el programa "Vacaciones en Paz". Este programa, que ha beneficiado a miles de niños saharauis, permite que los menores de los campamentos de refugiados pasen el verano con familias de acogida en España y otros países europeos.

"Vacaciones en Paz" no solo ofrece a los niños una oportunidad para disfrutar de un entorno diferente al de los campamentos, sino que también les brinda acceso a atención médica y educación. Además, el programa sirve para concienciar a la sociedad europea sobre la situación del Sahara Occidental y fortalecer los lazos de solidaridad.

Jadiyetu ha trabajado arduamente para coordinar y promover este programa, asegurando que cada verano, los niños saharauis tengan la oportunidad de vivir una experiencia transformadora. Su dedicación ha sido instrumental en el éxito continuo de esta iniciativa.

#### Una Voz de Esperanza

Jadiyetu El Mohtar Sidahmed es mucho más que una profesora, periodista y activista; es una voz de esperanza para el pueblo saharaui. Su incansable labor ha contribuido a mantener viva la lucha por la autodeterminación y a mejorar las condiciones de vida de su comunidad. En un mundo donde la justicia y la paz a menudo parecen inalcanzables, figuras como Jadiyetu nos recuerdan la importancia de la perseverancia, la solidaridad y la humanidad.

En cada palabra y cada acción, Jadiyetu refleja el espíritu resiliente de su pueblo y su compromiso con un futuro más justo y pacífico para todos los saharauis. Su legado, sin duda, inspirará a futuras generaciones a continuar la lucha por la libertad y la dignidad.

ENTREVISTA PUBLICADA en El Torreotón, revista municipal de Torremocha

## Jadi, ¿Cómo ha sido tu experiencia como periodista, profesora y activista saharaui?

Jadi: Yo siempre digo que, por desgracia, los saharauis hemos tenido que hacer de todo. Cuando España abandonó el territorio y Marruecos lo invadió, cada uno hizo lo que pudo. En mi caso, me tocó ser locutora de radio del Sáhara, emitiendo desde territorios liberados. Mi labor consistía en hacer llamamientos constantes al ejército español para que no cediera el Sáhara a Marruecos y defendiera a los saharauis, dada nuestra historia y cultura compartidas. Cuando España abandonó y Marruecos entró, el llamamiento fue a que el ejército español no combatiera al pueblo saharaui. Además, como periodista, busqué sensibilizar a la opinión pública internacional, especialmente a la española, sobre el drama del pueblo saharaui, ya que España sigue siendo la potencia administradora, dejando un proceso de descolonización inconcluso.

## ¿Qué te motivó a unirse a la Unión Nacional de Mujeres Saharauis y a la Delegación del Frente Polisario en España?

Jadi: El Frente Polisario es un movimiento de liberación que representa a todos los saharauis, no es un partido político. Es un movimiento nacional en el que todos los saharauis nos unimos, como en Fuenteovejuna, para defender nuestro territorio y nuestra casa. Cualquier saharaui es del Frente Polisario. La Unión Nacional de Mujeres Saharauis es una de las organizaciones que representa a las mujeres saharauis, luchando no solo por la liberación del territorio, sino también por la emancipación de las mujeres. He ocupado varios cargos, incluyendo el de responsable de Relaciones Internacionales, y trabajo para estrechar lazos con movimientos de mujeres en todo el mundo, especialmente con el movimiento feminista.

### ¿Cuál es el papel de las mujeres en la lucha por la independencia del Sáhara Occidental?

Jadi: Las mujeres saharauis son un modelo de lucha y resistencia. Cuando Marruecos invadió el territorio, fueron las primeras en construir campamentos y atender a la población que huía. Desde antes de la invasión, participaron en manifestaciones pacíficas reivindicando la autodeterminación del Sáhara Occidental. Hoy, tras 51 años de ocupación marroquí, nuestras mujeres, especialmente las activistas y periodistas, continúan luchando pacíficamente contra la represión brutal. El documental "Insumisas" muestra esta resistencia pacífica y el papel crucial de las mujeres saharauis.

#### ¿Qué opina del Programa Vacaciones en Paz?

Jadi: "Vacaciones en Paz" es un programa iniciado en 1989 por el Partido Comunista de España. Acoge a niños saharauis durante el verano para que puedan escapar del calor y las duras condiciones de los campamentos. Este programa también sirve como denuncia de la injusticia cometida contra el pueblo saharaui. Los niños, conocidos como "pequeños embajadores de paz", llevan el mensaje de un pueblo que lucha por la libertad y ha sufrido una injusticia. Además, reciben asistencia sanitaria y mejoran su nutrición durante su estancia.

### ¿Qué papel juega Torremocha de Jarama en el Programa Vacaciones en Paz?

Jadi: Torremocha ha demostrado su solidaridad con el pueblo saharaui desde el principio, ofreciendo un albergue para los niños y monitores durante "Vacaciones en Paz". Han organizado fiestas de bienvenida y nosotros queremos corresponder con una fiesta este año, el 6 de julio, invitando a toda la ciudadanía para compartir nuestra cultura, música y gastronomía saharaui.

Se podrá conocer la cultura saharaui, su gastronomía y costumbres. Habrá cous cous, té saharaui, pintaremos con henna...

# ¿Qué mensaje le gustaría transmitir a las familias españolas que acogen a niños saharauis en sus hogares?

Jadi: Les agradezco profundamente a las familias que acogen a los niños saharauis cada año. Es una experiencia maravillosa y enriquecedora, tanto para los niños como para las familias de acogida. Estas familias están construyendo puentes de solidaridad y cariño. Les invito a compartir sus experiencias y a seguir apoyando este noble programa.

También animo a las familias de Torremocha a que se animen a participar en este programa, será una experiencia maravillosa, ya que los niños saharauis, dan más de lo que reciben.